
ГЛАГОЛ 
(VERBUM) 

Грамматические категории 

1. Время: 
• praesens (praes.) — настоящее; 
• imperfectum (imperf.) — прошедшее несовершенного вида; 
• perfectum (perf.) — прошедшее совершенного вида; 
• plusquamperfectum (pqperf.) — предпрошедшее (давнопрошедшее); 
• futurūm I (fut. I) — будущее; 
• futurūm II (fut. II) — предбудущее. 
2. Наклонение: 
• indicatīvus (ind.) — изъявительное; 
• imperatīvus (imperat.) — повелительное; 
• conjunctīvus (conj.) — условное; 
3. Залог: 
• actīvum (act.) — действительный; 
• passīvum (pass.) — страдательный. 
4. Лицо: 1-е, 2-е, 3-е. 
5. Число: 
• singulāris (sg.) — единственное; 
• plurālis (pl.) — множественное. 
6. Спряжение: 1-е, 2-е, 3-е, 4-е. 
Глаголы распределяются по спряжениям в зависимости от звука, на ко-

торый оканчивается основа infectum: 
Спряжение Конечный звук основы 

I ā 
II ē 

IIIа согласный, u 
IIIб ĭ 
IV ī 

 

Основные формы глагола 

Глагол имеет четыре основные формы: 
Основная форма I спр. II спр. III спр. IV спр. 

1. Praesens indicatīvi actīvi, 1 sg. laud-o doce-o scrib-o audi-o 
2. Perfectum indicatīvi actīvi, 1 sg. laudāv-i docu-i scrips-i audīv-i 
3. Supīnum laudāt-um doct-um script-um audīt-um 
4. Infinitīvus praesentis actīvi laudā-re docē-re scrib-ĕre audī-re 
Перевод хвалить учить писать слушать 

П р и м е ч а н и е. Вместо четвертой основной формы в словаре обычно приводится 
номер спряжения: laudo, 1 и т. п. 



Определение основы infectum 

Основа infectum определяется по 1-й основной форме. В I спряжении 
окончание -о заменяется на ā, в остальных спряжениях окончание -о отбра-
сывается: 

 

Глагол laud-o, 1 
хвалить 

doce-o, 2 
учить 

scrib-o, 3a 
писать 

stru-o, 3a 
строить 

faci-o, 3б 
делать 

audi-o, 4 
слушать 

Основа infectum laudā- docē- scrib- stru- facĭ- audī- 

INFINITIVUS PRAESENTIS ACTIVI 

Infinitīvus praesentis actīvi (неопределенная форма настоящего времени 
действительного залога; 4-я основная форма) образуется от основы infectum с 
помощью суффиксов -re/-ĕre: 

Основа 
infectum + -re (I, II, IV спр.) 

-ĕre (III спр.) 
П р и м е ч а н и е. В IIIб спряжении конечный гласный основы ĭ выпадает. 

Глагол laud-o, 1 
хвалить 

doce-o, 2 
учить 

audi-o, 4 
слушать 

scrib-o, 3a 
писать 

stru-o, 3a 
строить 

faci-o, 3б 
делать 

Основа infectum laudā- docē- audī- scrib- stru- facĭ- 
Inf. praes. act. laudā-re docē-re audī-re scrib-ĕre stru-ĕre fac-ĕre 

PRAESENS INDICATIVI ACTIVI 

Praesens indicatīvi actīvi (настоящее время изъявительного наклонения 
действительного залога) образуется с помощью личных окончаний actīvi 
(действительного залога). 

Личные окончания actīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е o mus 
2-е s tis 
3-е t nt 

 

Глаголы I, II, IIIб, IV спряжений 

Praesens indicatīvi actīvi глаголов I, II, IIIб, IV спряжений образуется от 
основы infectum с помощью личных окончаний actīvi: 

Основа 
infectum + личные окончания 

actīvi 

П р и м е ч а н и я. 
1. В I спряжении в 1 sg. -ā в конце основы выпадает. 
2. В IIIб, IV спряжениях в 3 pl. между основой и окончанием появляется соединитель-

ный гласный -u-. 



Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
faci-o, 3б (facĭ-) 

делать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laud-o doce-o faci-o audi-o 
2-е lauda-s doce-s faci-s audi-s 
3-е lauda-t doce-t faci-t audi-t 

 Plurālis 
1-е laudā-mus docē-mus facĭ-mus audī-mus 
2-е laudā-tis docē-tis facĭ-tis audī-tis 
3-е lauda-nt doce-nt faci-u-nt audi-u-nt 

Глаголы IIIа спряжения 

Praesens indicatīvi actīvi глаголов IIIа спряжения образуется от основы in-
fectum с помощью соединительных гласных и личных окончаний actīvi: 

Основа 
infectum + соединительные 

гласные + личные окончания 
actīvi 

 

Употребляются следующие соединительные гласные: 
-ĭ- перед m, s, t 
-u- перед n 

 

 

Лицо 
scrib-o, 3а (scrib-) 

писать 
stru-o, 3а (stru-) 

строить 
Singulāris 

1-е scrib-o stru-o 
2-е scrib-i-s stru-i-s 
3-е scrib-i-t stru-i-t 

 Plurālis 
1-е scrib-ĭ-mus stru-ĭ-mus 
2-е scrib-ĭ-tis stru-ĭ-tis 
3-е scrib-u-nt stru-u-nt 

 


